

Avis de Handicap International sur le déroulement de la mission :

Pour des raisons de mise en place de partenariat avec les autorités régionales et les services techniques, le consultant a dû gérer des équipes qu'il n'a pas choisies. Il a dû les former et s'adapter à leurs forces et faiblesses. Ce qu'il a parfaitement réalisé.

Il n'a pas été possible d'impliquer les services du développement rural à l'équipe au Vietnam, ce qui témoigne d'une mauvaise volonté du partenaire, et de considérations stratégiques de leur part sur lesquelles nous n'avons que peu de maîtrise.

Le calendrier de l'étude a été globalement respecté.

Grace à une méthodologie bien établie et suivie, le rapport est de bonne qualité, il expose clairement la dynamique migratoire et les relations entre les migrants et leur environnement. Le lecteur a une compréhension globale du système migratoire et des conséquences en cours et à venir sur la propagation du virus, et les enjeux de développement.

De même, les groupes de populations et le type de risque auxquels ils sont confrontés sont bien établis.

Par contre, les solutions proposées pour limiter la vulnérabilité de ces groupes sont de qualité plus faible. Il nous est malgré tout difficile d'en faire le reproche au Consultant qui n'a pas d'expérience de projet de développement. A HI de s'approprier ce diagnostic, et d'identifier les solutions les plus à même de compenser la vulnérabilité des populations, en fonction de son mandat, des partenariats opérationnels possibles pour répondre aux enjeux identifiés, et bien entendu de la réceptivité des bailleurs aux enjeux développés ici.

L'étude répond donc globalement bien aux termes de références, notamment sur le diagnostic de la situation. Encore une fois, les solutions en matière de développement devront être retravaillées ultérieurement lors de la phase d'identification de projet, et ce avec les bénéficiaires, et les partenaires identifiés.

Impact immédiat :

Sur le terrain de l'étude

La mise en œuvre opérationnelle de l'étude a été l'occasion de différents contacts avec des opérateurs qui travaillent dans le domaine du VIH et/ou des migrations, et qui se sont montrés intéressés par l'étude ; l'intérêt de la communauté ONG pour l'étude (présentation faite à Vientiane auprès des ONG actives dans le domaine de la santé – expression d'intérêts de nombreux acteurs pour avoir copie du rapport) fait pressentir une dynamique émergente sur cette thématique.

Dès l'édition de la version provisoire du document, différentes notes conceptuelles ont été rédigées sur la base de ces conclusions et présentées à des bailleurs potentiellement intéressés. Certaines impliquent d'ailleurs les opérateurs mentionnés plus haut.

En fonction des marques d'intérêt qui seront montrées par ces bailleurs, l'équipe HI rédigera des documents de projet correspondant.

Plus globalement

Par ailleurs, cette thématique exploratoire du lien entre mobilité, VIH/Sida et développement est maintenant appropriée par les différents programmes de HI, et certaines missions exploratoires organisée par HI sur d'autres terrains vont pouvoir s'inspirer de cette étude pour prendre en compte cette problématique.